

LA REFORMA.

Semanario independiente, político, de avisos y noticias.

Précios de suscripcion

Cataluña al mes	0' 50 Ptas.
España trimestre	1' 50 »
Números sueltos	0' 12 »

Administracion-Sta. Esperanza. Nº. 12.

Toda la correspondencia al Administrador

Insértese ó no, no se devolverá ningun escrito.

Anuncios, comunicados

y edictos.

Précios convencionales, con rebaja á los suscritores.

SE VENDE un gabinete de física para un Colegio de 2.ª enseñanza.
(Se informará en la imprenta de este periódico.)

Se compran



Informarán en la Administración de este periódico.

ANUNCIOS

Se admiten á precios módicos, para insertarse en este semanario.

Alea jacta est

El *Diario de Barcelona* del día 10 de los corrientes en su edición de la mañana publicaba los siguientes telegramas.

El Señor Nuñez de Arce inauguró las cátedras del Ateneo, leyendo un discurso en el que se combate el espíritu regional. La forma del discurso fué notable, pero por la materia que en él se trata no fué bien recibido.

“Se considera una insensatez el discurso pronunciado anoche por el señor Nuñez de Arce con motivo de la inauguración de las conferencias del Ateneo. En dicho discurso combatió el regionalismo de Cataluña, Provincias Vascongadas y Galicia, pero especialmente el primero, diciendo alusiones inconvenientes, pretestando que existen algunos caballeros particulares, catalanes, que se esfuer-

zan en simular un Estado independiente. Aludió también á las esposiciones dirigidas al trono encaminadas á la conservación de los fueros; recordó lo ocurrido con motivo de la celebración de los últimos tratados de comercio y calificó á la prensa regional de vieja chismosa que se ocupa más en asuntos políticos pequeños que en problemas importantes. El referido discurso fué oído con visible desagrado.”

“He aquí el final de un párrafo del discurso pronunciado por el señor Nuñez de Arce: “Protesto finalmente contra las armas que esgrima el catalanismo turbulento para desacreditar dentro de casa y en el extranjero la patria española, como si le animase, más que el afán de restaurar con nuevos sistemas políticos y económicos las decaídas fuerzas nacionales, el siniestro designio de encender otra vez en're pueblos hermanos la terrible guerra civil.”

A la vista de tales telegramas, el Excmo. Sr. D. Manuel Durán y Bás, publicaba en la edición de la tarde del *Diario de Barcelona* del mismo día, las siguientes líneas:

“Sin perjuicio de volver donde corresponda por los fueros de la verdad, de la justicia y del derecho de las provincias catalanas, protesto desde ahora como Diputado que he sido en las últimas Córtes y como Senador en las actuales, contra los asertos ofensivos á Cataluña y á sus representantes que, según telegramas del *Diario* de esta mañana, ha pronunciado el señor Nuñez de Arce en su discurso inaugural de las Conferencias del Ateneo de Madrid; me ratifico en cuanto he dicho y escrito sobre los Tratados de Comercio y sobre la legislación especial del antiguo Principado de Cataluña; y me afirmo en el criterio jurídico y económico que sirve

de base hace treinta y siete años á mis discursos y escritos.”

A su vez en la edición de la mañana del día 11 del repetido *Diario*, D. Valentín Almirall, Presidente del *Centre Catalá*, publicaba la copia del siguiente telegrama: “Sr. presidente del Ateneo.—Madrid.—Acepto en la parte que me toca el reto lanzado por V. en su discurso y me comprometo á refutarlo. De su caballerosidad de V. lo espero á correo vuelto.—V. Almirall.”

Los clamores de Cataluña, que habían sido escuchados hasta ahora de una manera indiferente, parece, por lo visto, que principian á inquietar algún tanto á los moradores de la Corte. Más vale así.

Nosotros no conocemos el trabajo del Sr. Nuñez de Arce, más que por un breve extracto que ha llegado á nuestras manos; pero ansiamos vivamente conocerlo en su integridad.

En su forma y bajo el punto de vista literario, no dudamos un momento que será un documento notable; pero las noticias que hasta ahora han llegado á nosotros nos hacen temer que por las apreciaciones equivocadas que en él se consignan, su fondo sea muy discutible y levante mil protestas en Cataluña, que se convertirán en principio de una lucha que hasta ahora habían rehuído, aquellos que hace tiempo tenían el deber de aceptar haciendo oír su autorizada voz.

La prensa de Cataluña se viene lamentando cada día, y los periódicos de la Corte no se hacen eco de sus justas quejas. Los que justas las consideran, callan; y otros circunscribiéndolas á la parte económica, declarándose desembozadamente libre-cambistas, se han hecho cargo de las mismas achacando su origen á la ignorancia y al egoísmo.

La lucha, no obstante, no se había en-

tablado. Los rudos ataques de Cataluña habían sido contestados sólo con disparos aislados y de poca trascendencia.

Por fin ha llegado la hora, y desde un puesto elevado como la presidencia del Ateneo de Madrid, y por un hombre tan distinguido como lo es el Sr. Nuñez de Arce, se ha roto en forma el fuego, lanzándose contra Cataluña, graves acusaciones.

Aun cuando conociéramos íntegro el trabajo del Sr. Nuñez de Arce, nos abstendríamos de comentarlo ni de descender á su exámen.

Personas amantes de su país, y bajo todos conceptos respetables, han formulado ya sin pérdida de tiempo su protesta, y cuidarán de que quede la verdad en su lugar y resplandezca la justicia de nuestras pretensiones y la fuerza de nuestro derecho.

Una sola observación nos permitiremos hacer, cual es la de que en la lucha entablada, no será por cierto Cataluña la que lleve la peor parte.

El Sr. Nuñez de Arce parece que en el final de su discurso se bate en retirada, y no puede menos que reconocer la necesidad de que se conceda mayor vida á las regiones.

Véase en corroboración las ideas que encierran los siguientes párrafos.

"Me limitaré, señores, para concluir, no sin el temor de haber abusado de vuestra resignación mas de lo conveniente, á manifestar que en mi concepto, el principio de la salud estaria quizás en reformar fundamentalmente, como tantas veces se ha pensado y nunca se ha hecho, nuestras raquílicas corporaciones populares ensanchando sus campos de acción, y haciendo que con ejercicios moderados, pero continuos, cobrara elasticidad y brio su atrofiada musculatura.

"Mas no me enamoro de mi idea, y estoy dispuesto á aceptar con entusiasmo cualquiera otra ó mas práctica ó mas sencilla, que conduzca al mismo resultado; es decir, á levantar el nivel moral, administrativo y económico de las provincias y de los municipios, verdadero yunque en que se forja la opinion, y en donde los pueblos que tienen anchos pulmones para respirar el aire á veces tempestuoso, aunque siempre sano de la libertad, aprenden á ser señores de su casa y de si mismos. No sería completo ningun plan, ni produ-

ciría las consecuencias apetecidas, si el Estado, comprendiendo al fin que necesita descentralizar sin vanos escrúpulos ni espantos femeniles, hasta donde la guarda y defensa del poder político de la nación, que él representa y ejercita, se lo consientan sin riesgo, no se resolviera á descatastrarse de todo el lastre pesado é inútil con que navega por los revueltos mares de la política. No hay otro camino: á la fuerza centrípeta que atrae hácia la capital, contra la voluntad misma de los gobiernos, todas las corrientes del país así las mas cristalinas como las mas cenagosas, hay que oponer resueltamente la fuerza centrífuga que empuja hácia las estremidades y reparte por todas las arterias del cuerpo social la sangre estancada y espuesta á corromperse en el cerebro del Estado."

Sea como fuere, no cabe duda que el Sr. Nuñez de Arce con su discurso, ha realizado un acto que ha de tener no poca resonancia, y que traerá quizá importantes consecuencias.

Terminada la lectura de su trabajo, pudo bien exclamar como el Dictador romano, luego de atravesado el Rubicón *Alea jacta est.*

IMPRESIONES.

Hemos recibido una galante invitación de nuestro distinguido amigo el Doctor D. Juan Cadevall y Diars, director del Colegio de Tarrasa, para la asistencia á la solemne distribución de premios, á los alumnos del mismo, laureados en el último curso, y que debe tener lugar en el día de hoy.

Sentimos vivamente que las circunstancias nos impidan asistir á tan solemne acto, prestando de este modo un testimonio de admiración á un Centro docente, del cual no cabe duda, debe mostrarse orgullosa Cataluña.

Como quiera que el Colegio Tarrasense, se halla enclavado en el Vallés, creemos oportuno en otro número ocuparnos del mismo como se merece, considerándolo como otro de los timbres que en la marcha de la verdadera civilización y progreso puede presentar nuestra región.

Hacemos constar, á instancia del interesado, que desde hace algunos días, ha dejado de formar parte de la redacción de LA REFORMA nuestro particular amigo D. J. Manuel Bigas Rico.

Por fin, después de tanto tiempo quedará arreglada la carretera que desde esta villa dirige á Caldas de Montbuy en el trayecto que media entre la plaza del Cuartel, ó de Sta. Ana hasta la riera.

Gracias á las gestiones practicas por el Diputado provincial por este distrito, nuestro querido y respetable amigo D. Pedro de Roselló, la Exma. Diputación provincial ha tomado acuerdo al objeto de que, se proceda á la expropiación de las paredes que imposibilitan el ensanche de la indicada via de comunicación, y se practique asimismo el afirmado del referido trayecto.

En breve, sino lo ha sido ya, será notificada la resolución al Sr. Alcalde, y podremos mirar realizada una mejora, por la que nos felicitamos elevando al propio tiempo, en nombre de todos los vecinos de Granollers, un voto de gracias al Sr. Roselló, á quien, repetimos, es debida la rápida y favorable resolución de tan importante asunto.

Hemos observado que, durante la semana última han recorrido la población algunos pájaros, que no son de muy buen agüero para los industriales.

No sabemos á qué atribuir la frecuencia con que se giran ciertas visitas, y la facilidad como se alargan.

Por hoy no decimos más, porque la ocasión no es oportuna. Otro día nos ocuparemos del asunto.

Ha sido nombrado por traslación Notario de Igualada, el que en la actualidad lo es de esta villa, nuestro particular amigo D. Antonio Costa y Fábrega. Como el nombramiento es debido á instancia del Sr. Costa, hemos de creerlo provechoso á sus intereses y en tal concepto le enviamos nuestro parabien, deseándole toda suerte de prosperidades en su nueva residencia.

REMITIDO

Siendo inaceptables por erróneos, los conceptos consignados por *El Congost*, al tratar del comité conservador, en su número correspondiente al día 7 del actual, nos permitimos rectificarlos, contestando á las preguntas formuladas de la manera siguiente:

¿Quién creó el comité conservador?

El Sr. de Roselló, junto con algunos elementos amantes del orden, de la propiedad y de la familia, tan hondamente perturbados en esta villa de algún tiempo á esta parte.

¿De qué le formó?

Del primer propietario, y uno de los de más arraigo del pueblo, como presidente; de un jóven que ha desempeñado dignamente la alcaldía, de distinguida posición social, y de muchas simpatías, como vice-presidente; de profesores de ciencias é industriales laboriosos, como vocales; y de un modesto abogado como secretario.

¿Para qué fin fué creado?

En primer lugar, para levantar de su letargo á todos los hombres honrados de la población, que deplorau, cual se merece, el triste estado de abandono en que la

han sumergido, los que dicen gobernar sus intereses: en segundo, para hacer Diputado á la persona que garantice la recta administración de los propios intereses, haciendo desaparecer las rencillas y discordias, mediante sólida conciliación: en tercero, para conservar y en su caso completar en el Ayuntamiento, personas de reconocida honradez, que se interesen de veras por los bienes municipales, que forman el patrimonio de todos los vecinos, y no estén como en manos de madrastra, olvidados en todo, sino dilapidados en gran parte: y en cuarto y último, tanto para defender las ideas del partido conservador y las instituciones vigentes, cuanto para evitar el que envueltos en la capa de todos y cada uno de los partidos políticos, conocidos y por conocer, continúen mangoneándolo todo esos cuatro entes despreciables, que sin rastro de pudor político y menos dignidad personal señala todo el mundo con el dedo, como única, ó á lo menos primordial causa de nuestras desdichas; que pretenden arreglarlo todo, cuando jamás se supieron arreglar á sí mismos; que no cesan de destrozar honras ajenas, cuando no recuerdan ya el zarzal en que dejaron el último girón de la saya; y que sin más méritos que su desvergüenza, ni más norma que su maltrato personal, atropellan por todo, reniegan de todo, y hacen traición á todos y á todo, con tal de imperar siempre y en todas las situaciones, como en país de conquista.

¿No es esto un guano arrojado á la población de Granollers?

De ninguna manera. Nuestra población no se compone, afortunadamente, tan sólo de aquellos granujas y sus secuaces que están en gran minoría; sino de personas honradas de todos los partidos, con las cuales contará, sin duda, el Comité conservador, cuando se trate de aplastar definitivamente á aquellos venenosos reptiles.

¿Y V. cree que alguien lo recogerá?

Nadie puede recoger lo que no se ha soltado; y por más que *El Congost* contesta que sí y promete dar de ello muestras en su número de hoy, nos permitimos dudar, pues no podemos creer se meta á defensor de tan mala causa, como sería el aceptar un reto que él mismo, y sólo él mismo se lanza; y sobre todo, blasonando de liberal, querer negar á los conservadores el derecho que les concede la ley y de que hacen uso en esta misma villa, los fusionistas y republicanos de todos matices.

¿Y sabe V. qué opina de todo esto D. Felipe?

No lo sabemos, ni hemos hablado con él de estos asuntos; pero presumimos y casi podríamos asegurar que *El Congost*

no está bien informado en el modo de contestar esta pregunta.

¿Y podrá continuar así?

No señor, dice *El Congost*; porque ha llegado la hora de que nos conozcamos todos y de decirle: *al vado ó á la puente; quien no está conmigo contra mí está. Arrogante, moro, estais*, diríamos nosotros; pero repetimos, que no podemos creer sea *El Congost* el caballero andante que tome á su cargo la tarea de desfacer agravios imaginarios; pero si nos equivocásemos y empezase la causa de los malos en frente de los buenos, entonces creemos sería hacer una injuria á D. Felipe, suponer que no sabría ocupar el puesto honroso que le corresponde y que otras veces ha llenado cumplidamente.

¿Que más sabe V. sobre estos asuntos?

Mucho y bueno, contesta *El Congost* que dirá si le ostigan ó las circunstancias lo hacen necesario. Está bien: diga V. muchas y buenas cosas; pero no se preocupe, ande con calma y no se fustigue á sí mismo para encontrar tal pretexto, sino quiere remedar al famoso *caballero de la triste figura*.—R.

Por nuestra parte no queremos entrar, por ahora, en el asunto. Como entendemos, que el antecedente escrito no perjudica la conciliación, lo insertamos sin comentario y continuamos ciegos, sordos y mudos.

Pasatiempos

I

A los primeros resplandores del alba, se dejó sentir esta mañana un ruido infernal sobre el tejado vecino, un tejado de carcomidas y negras tejas, sobre las cuales verdean pequeños bollos de musgo y de cuyas canales brotan escasas hebras de hierba.

II

Allí, sobre aquel tejado, se dieron cita todos los gorriones de la vecindad. Alegres, bulliciosos, chillones y desvergonzados, juegan, se picotean y se revuelcan. Hablando un lenguaje áspero é inarmónico, se cuentan sus sueños de la pasada noche, ó bien se comunican cosas más importantes, encontrándose dichosos de haber dormido bien. Olvidados de ayer y poco cuidadosos de hoy, ninguno calla, y todos encrespan y calientan su plumaje á los primeros rayos del sol.

Allí los hay grandes y pequeños; desde el moreno al pardo y negro; y distinguen todos su sexo y su edad, y hasta quizás su raza. Pero por el momento todos son hermanos: ninguna diferencia de casta; ningún señor; ningún esclavo; ningún jefe; ningún súbdito; ninguna etiqueta; ningún cumplido. Estos diminutos seres habrían realizado la República de Platón.

III

Al pronto, aparece en medio de este pueblo descuidado otro gorrion más negro, más corpu-

lento y más fuerte que los demás. Se enderaza sobre sus patas, alarga el cuello y estirándose como un niño á quien se toma la medida para un traje, sin moverse de su sitio, echa á derecha é izquierda una arrogante mirada con cierto aire de fatuidad. Ha descubierto cerca de sí una hembra gris, de cuerpo delgado y esbelto, y de elegantés formas.

El fatuo, lanza un grito qua á juzgar por su intensidad y acento debe ser un grito de victoria. Hay que creer por lo menos que semejante manifestación fué muy significativa, porque la gentil avecilla se alejó saltando hasta el borde del alero. El soberbio amante estaba ya junto á ella; dió un vuelo hasta el tejado de la casa del frente, pero allí tampoco tuvo que esperar la llegada de su persiguidor, pues se le había ya reunido.

IV

Pareció que se desafiaban cambiando una serie de signos que tanto podían ser insolentes como tiernos, si no ambas cosas á las vez. Ella gime, él grita; la una implora, el otro manda; y su coloquio se confunde hasta el punto que parece el sonido de un instrumento. Mas, los picotazos del macho fatigaron á la gentil hembra, que huyó escondiéndose en el hueco de un canalón, mientras que aquel reposa al sol cobrando nuevas fuerzas.

Pronto volvieron á reunirse y nuevos gritos se dejaron sentir. Ella se defiende con tanto encarnizamiento que yo me inclino á creer que no quiere ser amada. entonces. Pero si es así ¿Por qué no huyó lejos? ¿por qué le llama fingiendo indiferencia y despecho?....

No lo se; pero querido Director, yo encuentro estos sentimientos poco más poco menos iguales á los que animan á la má bella mitad del género humano...; y termino en este punto.

MIS SOURY

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—S. Felix

ADMINISTRACION DE CORREOS

DE GRANOLLERS

Cartas detenidas por falta de señas:

D. Juan Climent Calle de Prim 77 tienda Granollers.

D. Francisco Soy Calle de Vich Granollers.

D. Andrés Coma Carretera de Mataró en Granollers.

D. Pedro Palliser Calle de de S. Clemente n.º 22 taberna

Por falta de franqueo:

D. Jaime Planells Calle de S. Gil n.º 1 piso 2.º puerta 2.ª Barcelona.

Granollers 13 de Noviembre de 1886

El administrador,

JUAN RODRIGUEZ LABANDERA

REGISTRO CIVIL

Desde el 13 al 20 de Octubre

DEFUNCIONES.	1
NACIMIENTOS.	4
Espedientes de Matrimonio.	0

Imprenta de E. Garrell.—Granollers.

SECCION DE ANUNCIOS.

ENOSÓTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS
artículo de primera necesidad para los vinticultores y comerciantes al por mayor ó al detall higiénico y admitido en todos los mercados

ÚNICOS REPRESENTANTES EN ESPAÑA
SRES. ALOMAR Y URIACH
Moncada 20 BARCELONA.

SARMIENTOS AMERICANOS DE RIPARIA SILVESTRE

Procedentes de semilla importada directamente de los Estados Unidos.

Grandes criaderos en Cabrera de Mataró

Se venden á 8 duros millar.

Dirigirse á D. José Fornells y Sala del barrio de Agell término de dicho pueblo á corta distancia de la carretera de Argentona.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía geneal de Seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona, calle Ancha, 64.

Capital de garantía 10.000,000 ptas.

Esta Compañía se dedica á construir capitales y á crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

Las combinaciones de seguro á prima fija que tiene establecida la Compañía son muchas y satisfacen toda clase de necesidades.

La Barcelonesa.

Fábrica de gorras al por mayor y menor

DE ADOLFO FAUGIER

CALLE DE LA PLATERÍA NÚMERO 44.- BARCELONA.

Esta expresada fábrica montada con todos los adelantos conocidos hasta el día, ha reformado la nota de precios para complacer á su numerosa clientela, teniendo un grande y variado surtido para la presente estación con géneros y formas alta novedad á precios baratísimos.

Especialidad en novedades y fantasías para niños

SUCURSAL EN GRANOLLERS.
PLAZA DEL GANADO, NÚM 28, CARRETERA.

Gran Fábrica DE AGUARDIENTES

MOVIDA Á VAPOR,

DE FELIPE PARERA.

ELABORACION DEL TAN RENOMBRADO

PREMIADO EN LA
EXPOSICION DE
MADRID DE 1877.

ANÍS FAUST.

PREMIADO EN LA
EXPOSICION DE
PARIS DE 1878.

VINO EUPEPTICO estomacal y nativo de las afecciones del estómago.
Recomendado por el LABORATORIO de Ciencias Médicas de Barcelona.
DESTILACION ANÍS AROMÁTICO Y APERITIVO VINOS GENEROSOS
de toda clase del país
de licores. EXPORTACION A TODOS PUNTOS. YEXTRANGEROS.

ATENCIÓN:

Regenerador de los animales.

ESPECIFICO PARA LAS RAZAS CABALLAR Y BOVINA.

Es el ALIMENTO MAS NUTRITIVO, el RECONSTITUYENTE MAS PODEROSO de cuantos pueden administrarse á los caballos, mulos, asnos, bueyes, vacas, etc., por cuyo motivo ha adquirido fama universal.

Para probar los maravillosos resultados de dicho producto, copiamos una de las varias cartas que referente al mismo hemos recibido.

La Roca 15 de Setiembre de 1885.

Sres. Alomár y Uriach, Barcelona.

Muy señores míos: Teniendo una yegua en estado de demeración muy graves que no podia servirme para nada, ni se curaba a pesar de haberlo dado varios remedios, un conocido mio me indicó que habia un específico bueno, para regenerar los animales de todas clases, pues habia visto muchas curas obtenidas con el Regenerador.

Yo desconfiaba, pero determiné probarlo, y á los pocos dias he visto los buenos resultados que me ha dado, y ahora la tengo en estado tan inmejorable, que me parece increíble la trasformacion que ha sufrido mi yegua.

Sean Vds. que á mi y á todos los que la habian visto y la ven ahora, nos parece un sueño lo que ha sucedido, pues ya la daba por perdida, y actualmente no la cambiaría por otra, lo que tengo la satisfacion de participárselo, diciéndoles que procuren que lo sepan los propietarios de animales para que puedan curarles si los tienen enfermos ó engordarles y darles fuerza con lo que harán un gran bien á todos los que tengan bestias.

Lo que tengo la satisfacion de participar á Vds para que lo hagan público, si asi lo creen conveniente.

Mandar como gusten á S. S. Q. B. S. M. *Carlos Mompart y Jené*

Como á veterinario del pueblo de Cardedeu, certifico: Que verdaderamente es exacto lo que dice la anterior carta, y que por otros resultados que he obtenido en otros animales de mis clientes, recomiendo el "Zootrofos," ó Regenerador.

Cardedeu 25 de Setiembre de 1885.—*Felipe Riera y Riera.*

LA MARQUESA

GRAN FÁBRICA DE CORSÉS.

Casa especial en corsés de todas clases, formas, precios y hechuras con ballena verdadera.

El tan acreditado CORSÉ HIGIENICO, examinado y aprobado por varios Señores médicos de esta capital propio para las Señoras delicadas y en el periodo del embarazo solo lo encontrarán en esta 6-CANUDA-6 junto á la RAMBLA BARCELONA.

Nota. Los corsés hechos á medida se entregan á las 12 horas si así conviniese. Tambien se hacen en esta casa, corsés para las Señoras contrahechas y cuerpos viecidos

6 CANUDA 6

Junto á la Rambla de Canals. BARCELONA

LAS CUATRO ESTACIONES

GRAN BAZAR DE SASTRERIA.

Completo surtido de géneros para la presente estación, como son Lanillas, Tricots, Bicuñas, Muers, Elasticotines, Gergas, Estambres, Alpacas, Driles y todos los artículos pertenecientes á la Sastrería. Completo surtido de trajes confeccionados á la última novedad y precios sumamente módicos. Gran esmero en la confeccion y se atienden las reclamaciones justas.

29. Rambla de Santa Mónica, 29.

BARCELONA.